

# Elecciones

## Cómo se preparan los

**T**ras días de alta tensión, el próximo Jueves el oficialismo tendrá una primera actividad que reúna a las distintas colectividades desde que terminó la inscripción de candidatos. No se trata de algo autoconvocado, sino de un evento organizado por la fundación Horizonte Ciudadano, liderada por la expresidenta Michelle Bachelet, que contempla la asistencia de candidatos a alcalde y dirigencias.

La expectativa del encuentro -que se realizará a las 10.00 horas en un hotel en Providencia- es alta. Y es que en el sector son conscientes de que, tras la inscripción de candidaturas del lunes pasado, marcada por la división en cuatro listas en el caso de los gobernadores regionales, terminaron duramente fragmentados. Lejos de la unidad que insistentemente les encargó el Presidente Gabriel Boric.

Así, en la alianza esperan que el encuentro liderado por Bachelet, en que ella dispondrá de un libro que pretende entregar herramientas para la gestión local, sirva también para limar asperezas en el sector, para intentar retomar la senda unitaria que marcó la inscripción del pacto Contigo Chile Mejor, que va desde la Democracia Cristiana (DC) hasta el Partido Comunista (PC), y que les permitió acordar candidaturas únicas en el caso de los alcaldes.

En el sector consideran necesario que así sea, en vista de lo evidente que se ha hecho esta semana que la convivencia dentro de un mismo pacto es extremadamente compleja para los partidos.

El conflicto más evidente se da en la Región del Biobío, donde la carta única del sector será Alejandro Navarro, quien competirá en un cupo de los regionalistas verdes. La DC ha dejado en claro que, en consideración de la admiración por Nicolás Maduro que él demostró en el pasado, el exsenador no es el candidato de la colectividad.

Así lo hizo ver la secretaria nacional de la tienda, Alejandra Krauss, quien afirmó que "Navarro es candidato de un pacto distinto al de la DC en gobernadores. Por tanto, no



### Fotos con Orrego, rol de Bachelet y disputa por Maduro: los primeros pasos de la campaña oficialista

**Los partidos son conscientes de que, tras la inscripción de candidatos, terminaron fragmentados. Por lo mismo, esperan que el encuentro convocado por la exmandataria sirva para retomar la senda de unidad que les solicitó el Presidente Boric.**

Por **Cristóbal Fuentes**

es nuestro candidato", y que tienen diferencias "con Navarro respecto del régimen de Maduro, que nosotros consideramos lisa y llanamente una dictadura".

Las palabras de Krauss son significativas. En consideración de que en el sector se formaron cuatro listas para la elección de gobernadores, lo que abre la puerta a que los partidos opten por omitirse en determinadas circunscripciones y no necesariamente respaldar a la carta del sector.

Más allá del Biobío, lo cierto es que la situación en Venezuela, a raíz de sus elecciones del domingo pa-

sado, verdaderamente se ha instalado como un elemento que impide al sector avanzar en una estrategia unitaria.

Luego de que el presidente del PC, Lautaro Carmona, señalara que él no tiene otra opción que legitimar la institucionalidad venezolana, que dio por ganador a Maduro, el senador Ricardo Lagos Weber (PPD) reconoció en radio Infinita que él no quiere estar en una alianza con "alguien que cree que lo de Maduro está bien hecho".

Ante estos dichos, Juan Andrés Lagos, integrante de la comisión política del PC, manifestó en entre-

vista con Radio Universidad de Chile que "nosotros vamos a tener que analizar esa situación. Estamos en congreso, y uno de los temas del partido son sus alianzas, su futuro inmediato. Vamos a analizar, en su mérito, estos empujones". El senador socialista Juan Luis Castro le respondió que "nosotros también vamos a proponer desde el Socialismo Democrático que se revise el compañerismo con ellos (PC) en futuras elecciones".

De todas formas, el Socialismo Democrático también resultó fracturado tras las inscripciones, en consideración de que tanto el Par-

tido Radical como el Partido Liberal no se sumaron a la "lista unitaria" de gobernadores que pretendía formar el oficialismo en un principio.

Así, la coalición tendrá que medir fuerzas en Antofagasta, donde el PPD respalda al actual gobernador, Ricardo Díaz, mientras que los radicales apuestan por la exministra Marcela Hernando. Quien, de todas formas, recibió el respaldo de dos parlamentarios del PPD: el diputado Jaime Araya y el senador Pedro Araya. Asimismo, el PS y los radicales se enfrentarán en O'Higgins, donde el socialista Pablo Silva busca su reelección como gobernador. Ahí el Partido Radical presentó como candidato a Mario Gálvez.

Si bien el oficialismo tiene conformados equipos para la campaña desde mayo de este año -uno de contenidos, uno territorial y otro de comunicaciones-, estos han estado suspendidos desde hace semanas. Algunos de sus integrantes han insistido en que el trabajo debe retomarse, pero, de momento, eso no ha ocurrido.

En la alianza sugieren que una vez superada la etapa de las inscripciones -puesto que algunos partidos han identificado problemas en sus candidaturas- entrarán de lleno en ese trabajo.

Por ahora, cada colectividad promueve a los suyos. Por ejemplo, la mañana del próximo lunes el Frente Amplio realizará el lanzamiento de sus candidaturas en su sede. Algo similar planea el Partido Comunista, aunque aún no tienen una fecha definida. Los alcaldes y candidatos de la Región Metropolitana, por otro lado, agendaron una sesión de fotos junto al gobernador Claudio Orrego (ind.) este domingo, las que luego utilizarán en sus respectivas campañas.

Por su parte, el Partido Socialista planea afinar el relato de sus candidaturas en el próximo comité central de la colectividad, que se realizará en dos semanas más. Por el momento han hecho públicas fichas gráficas de sus candidatos a gobernadores regionales, algo que planean continuar con sus demás aspirantes a distintos cargos. ●

**2024**

# partidos para la campaña

Con fecha pendiente quedó una reunión entre la alcaldesa de Providencia, Evelyn Matthei (UDI), y el postulante por Santiago, Mario Desbordes (RN). La cita fue postergada luego de las lluvias de este viernes, pero no por ello cancelada. Y es que el rol de la figura presidencial de Chile Vamos (UDI, RN y Evópoli) no solamente es clave para apoyar a los postulantes a las elecciones municipales y de gobernadores de octubre, sino que también para unificar el relato de los aspirantes y potenciar una sola marca.

Hasta el minuto la coalición no se ha organizado bajo un comando general que incluya a los tres partidos. Cada colectividad corre por su propia cuenta. Por eso mismo, ya han surgido voces —como del exsubsecretario Rodrigo Ubiella (ver entrevista en página 25)— que promueven comenzar a coordinarse mejor como coalición.

A eso se suman otro tipo de iniciativas promovidas por la misma Matthei, como la llamada “Chile desde las comunas”, que busca que todos los candidatos tengan propuestas programáticas en común para las municipales, en temas como seguridad pública, calidad de vida, reactivación económica y menor corrupción, entre otras.

En el sector creen que la coordinación debe ir más allá de Chile Vamos, y debe apuntar también hacia otros partidos de la oposición, como Amarillos, Demócratas y también el Partido Republicano, a pesar de que esta última colectividad enfrentará a Chile Vamos en 35 comunas.

Se espera que, además de omitirse, tanto Chile Vamos como republicanos se apoyen mutuamente en aquellos lugares donde no hay competencia. De todas formas, en la oposición reconocen que esto es difícil en algunos lugares particulares, como Providencia, donde los republicanos ven con distancia al candidato de Chile Vamos, Jaime Bellolio.

Chile Vamos parte la carrera mu-



## Chile Vamos da el puntapié a la campaña municipal apostando por unir a la oposición

**Desde el bloque esperan trabajar con mayor coordinación. Para ese objetivo esperan crear un comando en conjunto y potenciar el rol unificador de Evelyn Matthei, su principal figura presidencial. También quieren avanzar en una propuesta programática común para todos los postulantes del sector.**

Por Luciano Jiménez

nicipal con una expectativa adicional: que haya coordinación entre los candidatos a alcaldes y los postulantes a gobernadores. Y que se evite que algún candidato a alcalde de Chile Vamos apoye a un postulante a gobernador republicano.

La imagen de Matthei como una unificadora del sector es necesaria, pues —como reconocen en la derecha— es la única figura presidencial de peso y contribuye a evitar divisiones. En esa línea ya hay camino avanzado, pues los candidatos ya se sacaron fotos con Matthei y se espera que haya más señales de

apoyo hacia futuro.

Donde será más difícil mostrar unidad es en la elección de concejales y cores, pues para esa contienda se utiliza un sistema electoral proporcional, y ahí cada partido se la juega. Por ejemplo, la UDI va junto a Evópoli como pacto y se enfrentan a RN, que corre solo.

### Lo que viene

Para potenciar la coordinación del sector, el nuevo presidente de la UDI, Guillermo Ramírez, ha promovido la idea de tener reuniones semanales junto a Matthei y las directivas de Chile Vamos.

Además, algunos candidatos han buscado mostrar arremetidas en conjunto. En esa línea, hace un tiempo algunos abanderados como Jaime Bellolio (Providencia), Karla Rubilar (Puente Alto), Mario Desbordes (Santiago) y Sebastián Sichel (Ñuñoa) acudieron hasta Las Condes para reunirse con la alcaldesa Daniela Peñaloza y analizar las medidas de seguridad implementadas en esa zona.

Pese a los esfuerzos de unidad, lo cierto es que la derecha quedó tensionada tras el proceso de negociación por las candidaturas únicas en la oposición. Los republicanos,

por ejemplo, se molestaron con Chile Vamos porque levantó candidatos en Recoleta y Concepción, pese a que ahí llevaban postulantes únicos.

Evópoli, a su vez, se molestó con la UDI por el acuerdo de concejales, y en RN existe una crisis interna debido a que el partido no alcanzó a inscribir a cerca de 129 concejales antes del plazo final impuesto por el Servicio Electoral (Serve).

De todas maneras los partidos ya empiezan a prepararse para lo que viene. Desde RN están anticipándose a una arremetida digital a través de las redes sociales, mientras que en el gremialismo prepararon una academia especial para enseñarles a los candidatos sobre el proceso que se les viene.

Así, cada partido tiene sus apuestas principales. Por ejemplo, RN tiene como principal contendor a Desbordes en Santiago y a Karla Rubilar en Puente Alto.

La UDI, en tanto, se la juega con Bellolio y con su candidata a gobernadora por Valparaíso, María José Hoffmann, mientras que Evópoli apuesta a los postulantes de La Araucanía.

A los republicanos, en tanto, les interesa lo que ocurra en Valparaíso con Rafael González y en Concepción con James Argos.

Con todo, los esfuerzos del sector durante los últimos días apuntarán a resolver algunos nudos pendientes que quedan. Por ejemplo, se pretende convencer a algunos postulantes que corren por fuera de que depongan sus intenciones, como lo son Felipe Ossandón en Puente Alto y Aldo Duque en Santiago. Con ellos ha habido conversaciones, y se están aumentando las gestiones.

Es en esa línea que Chile Vamos también enfrentará al Partido Social Cristiano, lo que hace imposible una completa unidad en la derecha, pues esta última tienda busca posicionar candidatos para la elección parlamentaria del 2025 y no está dispuesta a ceder en postulaciones de la elección municipal, como el propio Duque. ●